

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

**Año XXI**  
**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**  
Martes 16 de Julio de 1901

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico; librería de D. Arturo Móra y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales. **Núm. 145**

## El último artículo del Sr. Mañé y Flaquer

A mediados del pasado Junio, el insigne periodista, director del «Diario de Barcelona», publicó el primer artículo de una serie que pensaba escribir en defensa de las órdenes religiosas. Su enfermedad y sucesiva muerte dejaron interrumpido este interesante trabajo.

Nos parece que el mejor modo de honrar la memoria de nuestro difunto amigo y compañero, es trasladar á las columnas de LA VERDAD aquel escrito, tan propio de su talento y de sus sanos sentimientos políticos y religiosos.

¿Quiénes son? ¿De dónde vienen?  
¿A dónde van?

Entre la gente ruin que odia á las órdenes religiosas por odio al catolicismo, es corriente la suposición de que quien entra á formar parte de una comunidad de varones, no busca sino las comodidades de una vida regalona y además el dar satisfacción á un temperamento que le pide holganza. En cuanto á las comunidades de mujeres, se componen, según sus calumniadores, de jóvenes que buscan en el claustro un refugio á su fealdad ó un consuelo á sus desengaños. De cuantos nos lean no habrá uno que no conozca mayor ó menor número de personas voluntariamente recluidas, y sabrá que una verdadera vocación y no otro motivo fué lo que las impulsó á escoger la vida de sacrificio que en un mundo mejor espera ser recompensada.

En nuestra ya larga experiencia hemos tenido ocasión de convencernos de esta verdad indiscutible entre personas de buena fe, y de los varios casos que podríamos aducir en apoyo de esta verdad, nos concretaremos á dos ó tres muy elocuentes y concluyentes.

Un día, recorriendo el señorial castillo del conde de Montalembert, situado en la Roche-en-Breny, llegamos á una salita modestamente amueblada, y allí el conde, con semblante triste, me dijo: «Este era el cuarto de mi hija mayor, de la que es hoy hermana de la Caridad. Desde que se fué, la casa ha quedado vacía; ella la llenaba toda con su carácter prudente y decidor á la vez, y su inteligencia privilegiada. Era mis pies y mis manos, como vulgarmente se dice: no tuve otro secretario, y algunas de las cartas que le tengo á usted escritas son de letra suya. Esta salita está como ella la dejó, y aquel papel que ve usted en el atril del piano, fué puesto por ella la última vez que aquí estuvo.»

—¿Cómo fué, le pregunté, que, presumiendo la mucha falta que había de hacer á V., tomó la resolución de hacerse monja?

—«Un día, me contestó, vino á mi despacho llevando en sus manos uno de mis libros, y me dijo: «Papá: la lectura asidua de este libro me ha convencido de la superioridad de la vida monástica sobre la vida mundana, y vengo á pedirle permiso para hacerme hermana de la Caridad.»

—«No puedo oponerme á tu resolución: mucha falta nos harás; pero antes es Dios que los padres. Una sola cosa te exijo, y es que me dejes poner á prueba tu vocación, pues si lo que tomas por tal fuera efecto de una impresión pasajera producida por las lecturas á que te has entregado, quizás más tarde te arrepintieras de tu resolución. Como pasamos la mayor parte del año en nuestras posesiones del Jura y la Cote d'Or, has frecuentado poco la sociedad. El próximo invierno lo pasaremos en París, donde disfrutarás de las distracciones propias de una persona de tu clase. Si después de esta prueba persistes en tu resolución, puedes contar con mi permiso.»

Parece que la entrada en el gran mundo de la futura condesita hizo sensación, pues sus relevantes cualidades físicas y morales eran para brillar en aquella escogida sociedad. Al cumplir el año, su padre le preguntó si persistía en la idea de abrazar la vida religiosa, y á su contestación afirmativa le dió el prometido permiso. Tenemos, pues, que la heredera de uno de los primeros títulos de Francia, sobrina por su madre del Príncipe Merode, de Bélgica, descendiente de nuestros reyes de Aragón, renuncia á todos los halagos y comodidades de la vida mundana para ir á cuidar enfermos en los hospitales y heridos en los campos de batalla, separándose quizás por todo el resto de sus días de padres y hermanas en quienes adoraba.

En otra ocasión, me vino recomendado de un amigo de Francia el P. Papetart, vicario de una misión que pasaba á Africa á catequizar á los desdichados súbditos del sanguinario monarca del reino de Dahomey. Quizás existen en Barcelona muchas personas que recuerden á aquel venerable anciano de lengua barba blanca, muy pulcro y de distinguido aspecto. Para contribuir á su obra civilizadora se dieron funciones de iglesia con cuestación, se recogieron limosnas por suscripción y á domicilio, con lo que tuvo motivos para marcharse muy satisfecho de nuestra ciudad, donde tan simpática acogida tuvo la misión que iba á emprender.

Las circunstancias indicadas, es decir, el ser yo como el introductor del P. Papetart cerca de sus favorecedores, me pusieron en contacto diario con él. Su conversación era amena é instructiva, pues, además de ser persona muy ilustrada y de talento, tenía mucho que contar de su anterior misión á América, en las Montañas Rocosas, sobre el Lago Sagrado. Estando un día en su cuarto de la fonda ocupados en estos agradables coloquios, se oyeron las cornetas de un batallón de cazadores que, por la Rambla, se dirigía al cuartel de Atarazanas. De repente, como movido por un resorte, se levanta el P. Papetart, se dirige al balcón, y al ver lo que era, exclama con entusiasmo: «¡Qué hermosa tropa! ¡qué bravos soldados! ¡qué aire tan marcial!» Acudí á su lado, y admiré el ver que la vista de nuestros airosos soldados parecía rejuvenecer á aquel sacerdote ya anciano.

Al volver dentro de la habitación, me dijo como avergonzado: «No extrañe V. este exabrupto: no lo puedo remediar. Aunque hoy me dedico á una misión de paz, mi corazón se exalta al oír

los toques guerreros, que me recuerdan la profesión de mi juventud.» Entonces me refirió que había pertenecido al ejército francés; que era de la promoción de los generales Changarnier y Lamoricière, que en el asalto de Constantina fué herido gravemente, y el célebre general Bugeaud, en la misma brecha, le puso sobre el pecho la cruz de la Legión de honor. Aquella grave herida le llevó al hospital, donde estuvo luchando entre la vida y la muerte, y le obligó á guardar cama mucho tiempo. Un día, uno de sus compañeros de sala tuvo la fatal ocurrencia de hacer una broma de mal género que avergonzó á la Hermana que les asistía. Papetart, que tenía un genio irascible, increpó duramente á aquel desdichado oficial y le amenazó con que si recobraba la salud, castigaría su insolencia. Acercósele la Hermana ofendida, procurando calmarle, escusando al ofensor con que tal vez había sido impulsado á aquel acto por un acceso de calentura, y no paró hasta obtener la promesa de que le perdonaba.

La conducta de la Hermana le sumió en graves reflexiones impropias de su carácter. Esa buena mujer, se dijo, que es para nosotros más que una hermana, una madre cariñosa y asidua en disminuir nuestros sufrimientos, y proporcionarnos las mayores comodidades, se ve insultada por quien debiera agradecer sus buenos cuidados, y en vez de indignarse contra él le perdona y aboga á su favor. Esto no es humano; aquí hay algo que hace á esa mujer superior á todos nosotros; y este algo no puede ser mas que el sentimiento religioso. Y la religión que convierte á un ser tan débil y tan humilde como es una pobre Hermana en un héroe superior á los que yamos al asalto de Constantina y no sabemos dominar como ella nuestras pasiones, debe ser culto de un Dios verdadero.

Una vez hubo entrado en este orden de reflexiones, cambió por completo su carácter, y el que había muerto á cuatro en desafío se convirtió en el hombre mas dócil y paciente. Había llegado la hora de recibir el auxilio de la divina gracia, y en cuanto se le dió de alta, pidió la licencia absoluta y se fué á Roma resuelto á abrazar la vida religiosa, optando por una orden destinada á las misiones, sin duda impulsado, además de su afán de redimirse de pasadas faltas, por su temperamento que le llevaba á buscar la lucha y el peligro. Y, como para disculparse, decía: «Pero al subir al asalto de Constantina buscaba el aplauso, la gloria, el ascenso en la carrera, y al subir al asalto de los Montañas Rocosas sabía que no me esperaba más recompensa que la que Dios me diera en el cielo, ni mas gloria en este mundo que la de ser enterrado oscuramente en el vientre de un salvaje.» Efectivamente, de los siete que fueron á la misión de América, cinco fueron comidos por los indios, y él se salvó por milagro. A pesar de esto, lograron catequizar algunas tribus, y entonces, viendo que la tarea era ya demasiado cómoda, pidió y obtuvo el formar parte de la nueva misión á Africa.

En Roma se preparó con estudios apropiados á las misiones, estudios varios, entre los cuales hay nociones de ciencias naturales, de medicina

## Crónica

y cirugía, que les sirven no tanto para las necesidades de su vida de fatigas y privaciones, como para hacerse propicios a los que van a civilizar. Papetart realizó su fortuna, que subía a unos 400.000 francos, que entregó a la propaganda Fide, y emprendió su vida activa de misionero. La expedición al Dahomey no fué menos afortunada que la de América, y aún habrá en Barcelona quien recuerde haberle visto llegar después de una primera excursión acompañado de unos negritos y de un sacerdote español, que vivía no hace muchos años en el convento de Capuchinos de Arenys, con el nombre de P. José de Albenys. ¡Qué triste casualidad! La última vez que el P. Papetart visitó a Barcelona hubo de presenciar cómo aquellos soldados españoles que tanto le entusiasmaron, hacían bailar a sus oficiales.

J. MAÑÉ Y FLAQUER

### LA DIRECCIÓN DE LOS GLOBOS

#### Una interview con M. Santos Dumont

El corresponsal de *El Imparcial* en París visitó, después de las pruebas que relatamos en nuestra edición de ayer, a Mr. Santos Dumont, obteniendo, entre otras explicaciones interesantes, las que a continuación reproducimos:

«No pude partir—dijo Mr. Dumont—sino poco antes de las siete, en vez de haberlo hecho a las seis de la mañana, como había pensado. La causa del retraso ha sido el mal funcionamiento del motor de gasolina. En el momento de partir sólo funcionaban tres cilindros, de los cuatro que componen el aparato motor.

«El viento era vivo, y como se había inutilizado uno de los cilindros y disminuido la fuerza impulsora, me ví obligado a ir en dirección casi opuesta a mi proyecto, y ganar las alturas de los cerros de Montreuil y Saint Cloud, antes de dirigirme a la torre Eiffel.

«Llegué a ésta, sin embargo, a pesar de ser el viento contrario y muy fuerte, en trece minutos, a una altura media de unos 150 metros. De la vuelta a la torre con gran facilidad, describiendo en torno de ella un círculo de unos 40 metros de diámetro.

«Pero mi regreso fué más difícil. Al pasar sobre Auteuil, el segundo cilindro dejó de funcionar, reduciéndose, por tanto, considerablemente la fuerza motriz. El globo descendió entonces a tierra.

«Pude, sin embargo, volver a partir, después de lanzar tres sacos de lastre. Dirigíme entonces a Saint Cloud. Efecto de que no funcionaban ya sino dos motores de los cuatro que, según ya he dicho, componen el aparato, la hélice giraba demasiado despacio. Además, por haber tenido que arrojar el lastre, el globo quedó desequilibrado.

«No pude llegar exactamente al punto de partida.

«Después de tres tentativas infructuosas, temiéndome arrastrado hacia París, donde mi caída podía causar graves accidentes, decidíme a lanzar mi *quiderop* (cuerda con ancla pendiente del globo) sobre el parque de Mr. Edmundo Rosthchild, en el boulevard de Bolonia.

«El globo hizo una pirueta, y cayó en el centro de una inmensa plaza llena de árboles, en los que quedó apoyado por su parte trasera. En tanto yo permanecía sobre la punta de la navicilla.

«Ayudado por los servidores de la casa, descendí a tierra sin el menor daño.»

El inventor, Mr. Santos Dumont, piensa repetir las experiencias dentro de quince días, una vez que estén reparados los desperfectos sufridos por el aparato.

#### Al Gobernador de la provincia

Llamamos la atención de S. S. sobre el deplorable estado en que se halla la casa de Beneficencia de esta ciudad, debido a no haber ingresado el caciquismo imperante las nueve mil pesetas devengadas por contingente provincial.

¿Cómo lo tolera S. S.?

El asunto es tan grave, que, a nuestro modesto entender, debió V. S. a estas horas haberse trasladado a aquel establecimiento, enterarse de lo que allí pasa y adoptar energéticas medidas, *caiga quien caiga, duro y a la cabeza.*

Aviados estamos con el cacique Roig, con su suegro Bau y con su cuñado D. Luis. ¡Qué trinidad!

\*\*

Aparte la habitual generosidad de nuestros labradores, socorriendo con pan y frutas a los albergados en la Beneficencia, que andan de puerta en puerta pidiendo algo para no morir de hambre, varias personas caritativas de esta ciudad han enviado importantes socorros en especies.

Háblase de una reunión pública para organizar juntas de beneficencia con el objeto de allegar recursos para salvar tan grave conflicto.

El vecindario muéstrase indignado, protestando energicamente contra los que con su estúpido caciquismo deshonran a Tortosa.

#### La desvergüenza en el mentir

Nosotros no hemos visto jamás un grupo de embusteros tan cínicos como los que aquí manejan el cotarro. Creen, sin duda alguna, que el país no tiene formado de ellos el concepto que merecen, bastando que afirmen una cosa para que se la crea verdad.

Desgraciadamente para ellos, han sido sus mentiras tan públicas y la prueba en contra tan fácil que no hay ya nadie que no les tenga por unos solemnes embusteros.

Un día y otro han publicado que el juez municipal y accidental del juzgado de instrucción don Luis Bau, después de larga, seria y profunda meditación, dictó auto de excarcelación, cuando lo firmó en el acto de presentarse el escrito solicitándola.

Un día y otro han afirmado también, que el señor juez especial a las veinte y cuatro horas lo reformó cuando lo hizo muchos días después de haberse encargado del sumario.

Con igual desparpajo y desenvoltura han afirmado igualmente, que pagaban el contingente provincial, faltando a sabiendas a la verdad, pues en vez de haber ingresado nueve mil pesetas en los tres meses que llevan de mando, no han ingresado ni siquiera la mitad, dando por resultado el hambre que impera en los establecimientos de Beneficencia. ¿Qué se hace el dinero?

Mienten con no menos descaro ese atajo de calumniadores, cuando dicen que el actual Ayuntamiento ha roído los huesos por no haberle dejado medios con que pagar las atenciones corrientes, y que, sin embargo, han pagado las del personal, de Beneficencia, de Hacienda, Diputación, provisionistas, gastos menores, cédulas personales **sin retrasarse**, apesar de no haberse puesto al cobro el reparto de consumos.

Nuestros amigos no cobraron una peseta por anticipado, y les dejaron además íntegros los repartos de cédulas y carros; por consiguiente, de los miles y miles de pesetas que de estos han recaudado, corresponde una cuarta parte a cubrir las atenciones en descubierto de Enero, Febrero y Marzo. No las atienden, porque aplican íntegros aquellos ingresos a los meses que ellos administran, para engañar al país, a fin de que no se entere de la gran baja que hay en consumos, gracias a los matuteros al por mayor que se en-

riquecen de la manera más desvergonzada que jamás pudo imaginarse, sin embargo de la íntima, cariñosa y estrecha amistad que une a los honradísimos y probos Bau y Roig con el actual administrador de consumos.

Mienten todavía, más si cabe, cuando afirman que solo *heredaron huesos* para pagar las obligaciones del Ayuntamiento. Han cobrado ya muchos miles de pesetas del anterior ejercicio, que han aplicado íntegros a atenciones de los meses que mandan, atropellando así las leyes, sobre lo cual en su día les exigiremos las más graves responsabilidades.

Y mienten también cuando afirman que solo con los ingresos de consumos pagan al corriente todas las atenciones, pues se han retrasado ya un mes, hasta en lo más indispensable; y así con los ingresos de julio han pagado el personal de junio, como con los de agosto pagarán los de este mes, apesar de dejar con un palmo de narices a los contratistas de suministros.

Se equivocan grandemente esos hambrientos trapisondistas, que después de haber arruinado el distrito de Roquetas, sable en mano (hablen Cherta, Roquetas, Mas de Barberáns, Galera etc. etc.), cambiado de *pelaje* a los pocos días de haber alcanzado el gran cacicato creen todavía seguir engañando a Tortosa.

No en vano se han sublevado hasta los *curills de guix*; no en vano dejan de celebrarse sesiones de primera convocatoria, ante el miedo que al señor Bau infunden los rebeldes y al que todo el mundo apostrofa diciendo: por culpa de ese tipo las viudas de los asesinados se mueren de hambre, por culpa de ese *personaje* los albergados en la casa de Beneficencia huyen en busca de quien les dé un medicamento acosados por la necesidad.

\*\*

Dos líneas al *Diario de Tortosa*. Se muestra muy afijido porque según él, tenemos directores de paja, lo cual nos hace reír, porque nadie deja de comparar los grados de ilustración, honradez y lealtad de nuestro director con los de ese mequetrefe. Y por si algo más quiere decir, le repetiremos lo que le hemos dicho cien veces: que están siempre a su disposición los redactores de LA VERDAD desde el primero hasta el último.

#### La Virgen del Carmen

Hoy en la iglesia de los Dolores se ha celebrado solemne función y esta noche los vecinos de la calle del Carmen obsequiarán a su patrona en la capilla de su calle, que han adornado con flores y vistosas colgaduras, con devoto rosario con acompañamiento de música.

En el barrio de Ferrerías también se ha celebrado en su capilla funciones religiosas en honor de la fiesta de hoy y esta noche la banda Lira Dertosense amenizará la velada en dicho barrio con una lucida serenata a las nueve de la noche.

#### Calor

Hoy es el día que se ha dejado sentir con más fuerza marcando el termómetro 33° a la sombra a las 12.

#### Nuestra enhorabuena

El viernes último contrajeron matrimonio en la capilla de la Casa provincial de Caridad de Barcelona la señorita doña Consuelo de Solá Coll y el señor don Alfonso de Agyuavives y de Moy, primogénito de los excelentísimos señores marqueses de Alalayuelas.

#### Fallecimiento

Ha fallecido en esta ciudad don Esteban Fusté. A su apreciable familia le enviamos nuestro sentido pésame.

**Arriendo de contribuciones**

A las doce de ayer tuvo lugar en la Delegación de Hacienda de esta provincia la subasta para el arriendo de las contribuciones de la provincia, habiendo presentado pliego los señores siguientes: don José García Sánchez, gerente de la sociedad «García P. y C.», de Zaragoza, al tipo de 2'29 pesetas; la actual Arrendataria de servicios públicos de esta provincia, al de 2'25 pesetas y don José Miró de Villafranca del Panadés al de 2'10 pesetas.

**Teniente fiscal**

Procedente de Coria llegó a Tarragona en la tarde del domingo último el teniente fiscal de dicha Audiencia, recientemente nombrado, señor Quintana.

**Aviso**

Por la Comandancia militar de Tortosa se interesa la presentación a la misma, de los vecinos José Ferreres Jové, Francisco Escribá Folqué, Enrique Navarro Royo y José Riba Cervera, para enterarles de asuntos que les interesan.

**Mensajeras**

La Sociedad Colombófila «Le Progreso» de Liege (Bélgica), efectuó días atrás su anunciada suelta anual en Anglóseda, provincia de Lérida, dispuesta en honor de S. M. la Reina Regente.

Las palomas soltadas fueron unas 1.400.

**Accidente**

Anteayer tarde, en la rambla de San Juan de Tarragona, sobrevinole un síncope a un joven de 24 años de edad, llamado Francisco Lucas, que venía a pié desde Barcelona a esta ciudad donde tiene su familia.

Supónese que el accidente sería debido a la falta de alimento, pues, según manifestó, hacía 36 horas que no había probado bocado.

El infeliz fue conducido a la farmacia del Centro, donde se le auxilió convenientemente.

**Investigador silbado**

Dice el *Diario de Reus*:

«Hace ya algunos días que se encontraba en esta ciudad el Inspector de Hacienda Sr. Andreu, al objeto de proceder al ejercicio de las funciones propias de la investigación que por razón de su cargo le estaban encomendadas.

Anteayer dió principio a sus tareas, lo cual dió motivo a que la excitación de ánimo que promovió su venida aumentara considerablemente, siendo ya anteayer el tema de todas las conversaciones las visitas practicadas por el referido señor.

Disponiase ayer mañana a las 9 y media, según se cree, a proseguir su gestión, cuando fué apercibida en la plaza de la Constitución la presencia del indicado empleado que se dirigía a la Casa Consistorial, dando ello lugar a un cierre de puertas y a una gritería espantosa, formándose acto seguido grupos de chiquillos en actitud hostil.

A la circunstancia de haber tenido tiempo de penetrar en la casa Ayuntamiento el Sr. Inspector de Hacienda, y al tacto y prudencia de suspender las visitas se debió que no estallara un verdadero conflicto, como era de temer dada la actitud agresiva del público, renaciendo al breve tiempo la calma sin otros incidentes dignos de mención.

El aludido inspector salió para Tarragona en el tren de la tarde, seguramente a recibir instrucciones del señor Delegado de Hacienda.»

**Los globos**

Telegrafian de París que el corresponsal de *El Imparcial* ha conferenciado con Mr. Deutch.

Este dice que muy en breve será un hecho la dirección de los globos

La última palabra sobre este particular le ha dado Santos Dumon.

M. Deutch se propone en breve ir en globo desde París a Madrid.

**«Arte y Letras»**

Notable es el número de la popular revista madrileña *Arte y Letras* correspondiente a la actual semana.

Originales artísticos de actualidad referentes a los extremos de «Dolores y Los niños llorones», los concursos en la Escuela Nacional de Música, el debut de la señora Benimille en los Jardines y el tenor Costantino. Inserta además preciosas vistas fotográficas de la isla de San Fernando y de otras importantes poblaciones; grabados artísticos y sus acostumbradas secciones, sin prescindir del correspondiente pliego de la tan interesante novela «Pascual Bruno», que terminará en el mes corriente.

Dicha obra será reemplazada por otra que abunda en episodios dramáticos y que ha de obtener seguramente un éxito grandioso.

**La Ultima Moda**

La Ultima Moda publica en el núm. 706 (14 de Julio) 46 elegantes modelos de trajes y accesorios; y con las respectivas Ediciones reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja de dibujos para bordar, y un patrón cortado. Precios: cada número 1.ª ó 2.ª Edición, 25 céntimos. Completa, 40.—Trimestre: 1.ª ó 2.ª Edición, 3 pesetas Completa, 5.—Velázquez, 42 (antes 56) hotel, Madrid.—Se remiten números de muestra.

# Telegramas

Madrid 15

**Los conservadores y los proyectos de Hacienda**

La *Epoca* publica el siguiente suelto:

«Consecuente el partido conservador con los principios gubernamentales que sustenta, no pone ninguna dificultad a la aprobación de los proyectos del ministro de Hacienda desde el momento en que éste los juzga necesarios, aunque no estén convencidos de su eficacia los conservadores.

No se oponen a ello ni el voto particular que presentará el Sr. Osuna, que puede discutirse en un rato de sesión, ni las declaraciones que tenga que hacer el Sr. Villaverde también con brevedad, porque una cosa es no poner dificultades a un proyecto, y otra no discutirlo ni examinarlo siquiera, lo cual no hay gobierno que pueda pretenderlo.

De manera que lo que ofreció el Sr. Silvela lo cumple.

Ahora, si las dificultades salen del seno de la mayoría no tendrán de ello la culpa los conservadores.

**La peste en Marsella**

Según comunicación oficial de la prefectura, no ha variado la situación en el lazareto de Frioul. No se ha presentado ningún indicio de enfermedad en los pasajeros ni en la tripulación, ni ha ocurrido ninguna nueva defunción entre los fongeros árabes. Se ha autorizado a los pasajeros para que puedan recibir en Frioul la visita de sus familias.

**CONGRESO**

Después de varias preguntas y respuestas se pasa a la votación para el cargo de Presidente.

Votan todos los ministeriales, conservadores, carlistas y unionistas.

Se abstienen los gamacistas, republicanos y tetuanistas.

Resulta elegido el Sr. Moret por 200 votos.

El Sr. Quiroga Ballesteros ha obtenido dos.

Había en la urna quince papeletas en blanco. El Sr. Moret toma posesión de la presidencia, y pronuncia el reglamentario discurso.

Agradece el honor que se le ha dispensado.

Compara el día de ayer que luchaba al frente de la mayoría, con el de hoy en que ve juntas a mayoría y minoría formando un solo cuerpo, que es la hermosa institución de las Cortes.

Ofrece cumplir su deber, que consiste en ser fiel al Reglamento y mantenerse neutral con todos y particularmente deferente con las minorías.

Continúa la discusión del Mensaje y hace uso de la palabra el señor Maura.

Dice que el Gobierno está separado de la opinión, pues mientras el pueblo ha realizado grandes sacrificios, los hombres que componen el gabinete han permanecido indiferentes.

Declara que al ceñir la Corona un niño de 16 años se impone una dictadura militar o bien una tutela parlamentaria.

Repite su tan comentada frase sobre que se impone una revolución en el Parlamento para que no tenga que hacerse en las calles.

Habla de la cuestión religiosa, deseando conocer concretamente el criterio del Gobierno sobre el particular.

Contesta al señor Maura los señores Capdepón y Villanueva.

No bastando con éstos, según parece, se levanta el señor Sagasta y dice que también contestará al señor Maura cuando haga el resumen del debate que se está sosteniendo. (Risas)

El señor Romero Robledo:—Estoy ardiente en deseos de enviar al banco azul a uno de mis amigos para que conteste al señor Maura. (Grandes Risas).

Interviene brevemente en el debate el señor Pí y Margall exponiendo algunas de sus conocidas ideas.

**El dique de la Habana**

Mañana se presentará en el Senado una proposición para que se dé preferencia a la discusión referente al dique de la Habana sobre la del proyecto de contestación al Mensaje de la Corona.

**Cierre de las Cortes**

En los círculos políticos se cree que las Cortes se cerrarán en cuanto termine el debate que se está sosteniendo sobre la contestación al Mensaje.

**El señor Romero Robledo**

Este político ha dicho que él es el único diputado de oposición.

Así lo demuestra—ha añadido—el hecho de que nadie haya pedido al Gobierno explicaciones por la interinidad de que es objeto un ministerio tan importante como el de Gobernación.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE  
**ENRIQUE ZARAGOZA**

San Blas, núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

**Géneros existentes**

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.ª

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla, clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas Extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

Zaragoza impresor, Replá,3 y Bou 2.—Tortosa.

# LIBRERÍA, PAPELERÍA

## CASA EDITORIAL

### Centro de suscripciones é imprenta

# ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18. — TORTOSA. — ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

**J. Furnells**

Nuevo procedimiento de

**LOS TRES COLORES**

Se reciben encargos para

**LITOGRAFÍA**

**SELLOS DE GOMA**

Encuadernaciones elegantes y económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chéques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

**ESPECIALIDADES DE LA CASA**

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

Telegrafías

# LA VERDAD

## DIARIO POLÍTICO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

**Precios de suscripción**

**Puntos de suscripción**

En Tortosa, al mes.  
Fuera trimestre  
Extranjero.  
Anuncios y comunicados á  
cionales.

1 peseta  
3 "  
7 "

En la imprenta, Administración del periódico, librería de don Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.  
La correspondencia al director.

### CONGRESO

Después de varias preguntas y respuestas se pasa á la votación para el cargo de Presidente. Votan todos los ministros, conservadores, carlistas y unionistas. Se abstienen los gamacistas, republicanos y tetuanistas. Resulta elegido el Sr. Morer por 200 votos. El Sr. Quiroga Ballastros ha obtenido dos

Los globos  
Telegrafías de Paris que el corresponsal de la Imprenta ha contestado con Mr. Deutch. Este dice que muy en breve será un hecho la dirección de los globos

Limónadas gasosas elaboradas con el bicarbonato de sodio, clase 1.  
Limónadas gasosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.  
Naxapartilla verdadera con esencia pura, clase 1.  
Naxapartilla, clase 2.  
Brea Minera con esencia, clase 1.  
Gervexa alemana tónica y de gran pureza.  
Gervexa Extrangera de varias clases.  
Se elaboran también de anacarde, tanto en botellas como en aliones los siguientes aperitivos: Amer-Piñón, Absenta, Vittel, Vermouth, etc. etc.  
Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.  
Farmacia Imprenta, Rep. 3 y Bon 2. — Tortosa.